

## Comunicado a la Opinión Pública:

## Las Mujeres Rurales del Caquetá, necesidades urgentes y desafíos críticos.

"La gran dignidad de la mujer en la Iglesia, puede permanecer oculta mientras el papel de la mujer no sea reconocido adecuadamente en la vida pública y social, incluyendo en el ámbito rural." Evangelii Gaudium

A partir del Encuentro de Mujeres Rurales y Campesinas: Tejiendo Caminos Hacia un Desarrollo Rural Sostenible en Armonía con el Cuidado de la Casa Común.

Diversas asociaciones de mujeres rurales del departamento del Caquetá y el Huila han unido sus voces para destacar los desafíos críticos y necesidades urgentes que enfrentan en sus comunidades. Este comunicado sintetiza las preocupaciones y propuestas de ocho grupos de mujeres comprometidas con mejorar sus condiciones de vida y trabajo en el ámbito rural. El evento se llevó a cabo el 21 y 22 de mayo de 2024 en la ciudad de Florencia, Caquetá.

## En este encuentro identificamos algunas realidades que representan un obstáculo para el bienestar de las mujeres en el Departamento:

- Acceso a Tierras y Financiamiento: Las mujeres rurales enfrentan barreras significativas para acceder y titular tierras, esenciales para su autonomía y capacidad productiva. Además, los planes de desarrollo y los bancos no proporcionan suficientes créditos y financiamiento a los emprendimientos femeninos. La falta de comercialización estable, obliga a las mujeres a competir por precio en lugar de calidad.
- Implementación de Políticas Públicas y Registro Sanitario: A pesar de estar plasmadas en políticas, las necesidades de las mujeres no se materializan en la realidad cotidiana. Ellas enfrentan obstáculos significativos para obtener los registros sanitarios necesarios para la comercialización de sus productos, afectando su capacidad de generar ingresos.
- Desprotección Institucional y Transporte: Las mujeres sienten un abandono institucional y requieren intervención de programas sociales. El mal estado de las vías y los altos costos de transporte dificultan la comercialización de productos. La variabilidad climática afecta las cosechas, exponiendo a las mujeres a plagas, sequías e inundaciones.

- Producción Orgánica y Proyectos Productivos: Es necesario promover la producción orgánica y unidades productivas que respondan al cambio climático. Los proyectos productivos gubernamentales no siempre reflejan la realidad territorial, dificultando su éxito. La falta de mejoramiento de las vías terciarias complica el acceso a mercados.
- Seguridad y Proceso de Paz: Las constantes amenazas a los líderes y lideresas regionales son una grave preocupación. Hay un abandono por parte de las instituciones estatales, sin garantías en el proceso de paz y en programas de sustitución de cultivos ilícitos. Es crucial activar los PDET y asegurar la participación de las mujeres.
- Maquinaria y Marketing Digital: Existe una falta de maquinarias adecuadas para el procesamiento de productos. Las organizaciones necesitan apoyo en estatutos, formatos y participación en convocatorias. Además, hay problemas de acceso y manejo de plataformas digitales, dificultando la promoción de productos. Es necesario establecer formas de titulación colectiva para grupos asociativos en zonas regidas por la Ley 2 de 1959. Las mujeres requieren capacitación en formulación de proyectos, comunicación, emprendimiento y servicio al cliente, además de enfrentar diversos problemas de salud.

## Frente a estas problemáticas como iglesia católica hacemos un llamado a:

- Brindar las garantías para el acceso y titulación de Tierras, la creación de políticas efectivas y acceso equitativo para mujeres.
- Financiamiento y Apoyo Económico: Mejora en el acceso a créditos y financiamiento.
- Infraestructura Vial: Mejoramiento de vías terciarias para facilitar el transporte.
- Capacitación y Fortalecimiento Organizativo: Capacitación en diversas áreas y organizaciones.
- Comercialización y Marketing Digital: Soluciones para mejorar la comercialización y uso de plataformas digitales.
- Seguridad y Protección: Garantías de seguridad para líderes y protección estatal.
- Registro Sanitario y Normatividad: Mejora en la normatividad del registro sanitario.

Destacamos la urgente necesidad de acción y apoyo de parte de las autoridades y la sociedad civil para abordar estos desafíos y asegurar un futuro más equitativo y próspero

para las mujeres rurales de Caquetá.



Secretariado Nacional de Pastoral Social Caritas Colombiana

Director Secretariado Nacional de Pastoral Social Cáritas Colombiana